

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 6 DE SETIEMBRE DE 1923

NUM. 1169

Los astrónomos que estudiarán el eclipse del Sol que tendrá lugar el 10 del presente mes

Actriz muerta

SLOUGH, Inglaterra. — Letty Lind, quien hizo giras melodramáticas en Inglaterra, Estados Unidos y Australia, ha muerto.

Sobre un empréstito

BUENOS AIRES. — Están al formularse los tratos que están entre el Gobierno argentino y la Casa Morgan, de Nueva York, para la concertación de un empréstito de 60 millones de dólares, al seis por ciento.

Minas confiscadas

DUSSELDORFF. — Han sido confiscadas otras minas de carbón de Gelsentirchen por los soldados de Francia. También han sido confiscados 75 mil millones de marcos.

Salida de varios astrónomos

WASHINGTON. — Han salido para la Ensenada, Baja California, varios astrónomos del observatorio de Loricel, Arizona, con el objeto de estudiar el eclipse del sol del diez de setiembre.

D'Annunzio enfermo

ROMA. — Gabriel D'Annunzio, el gran poeta, se encuentra muy enfermo. Los médicos le han ordenado reposo.

La ley de 1920

SAN FRANCISCO, CALIFORNIA. — La Corte Federal del Distrito, ha mantenido que la ley de 1920, sobre hipotecas de buques, es constitucional, al examinar el caso enmarinado del vapor "Manting".

La prohibición y sus amigos

COPENHAGUE. — Los delegados al Congreso Internacional contra el alcoholismo indican que no sólo los absolutamente prohibicionistas están representados, sino todas las facciones que combaten el exceso en la bebida.

Nota de protesta

MOSCOW. — El Comisario de Estado M. Chitcherin ha escrito a Lord Curzón una nota de protesta contra el acto del explorador polar inglés Capitán Stefamon. Dice Chitcherin que el audaz viajero de los témpanos alzó la bandera inglesa en la deshabitada isla de Wrangel y que esta isla pertenece a Rusia desde 1824 en que el Czar, predecesor de los actuales comisarios, plantó allí la bandera imperial moscovita.

En las cataratas del Niágara

NIAGARA FALLS. — El individuo John Calt, que sufrió varias desilusiones, se desprendió agua abajo, en las cataratas del Niágara.

EDITORIAL

LA FE EN LA JUSTICIA

Los sociólogos baratos e insustanciales que hacen tribuna en todas las esquinas, se pronuncian airados contra el irrespeto de la chusma, cada vez más creciente, contra las cosas y las instituciones que antes fueron objeto permanente de veneración.

Se palpan los efectos, pero no se quiere o no se puede entrar en el análisis de las causas que los han generado. Comunmente se atribuyen a la excesiva libertad que el descuido de los dirigentes ha ido concediendo a las masas ignaras, indignas del beneficio de esa libertad.

Y pronunciada esta sentencia definitiva, cierran los oídos a la evidencia que está gritando en todas partes con grito de dolor y de protesta: el pueblo ha creído durante mucho tiempo a los falsos dispensadores de su bienestar. El pueblo ha esperado inútilmente el reinado de la justicia que le anunciarán tantos profetas ocasionales que al ser encumbrados a las altas preeminencias olvidaron el encanto de sus profecías. El pueblo veneró los símbolos del Orden que a su juicio lo eran de Equidad. El pueblo descubrió su cabeza al paso de la Autoridad, creyéndola viva representación de la Justicia.

Pero el pueblo se ha cansado de llevar en alto su fe, a medida que ha visto el tráfico desatentado que se hace con las cosas que tuvo por sagradas.

De allí las irreverencias lamentables que todos miramos con tristeza y que es preciso conocer en su íntimo sentido para no caer en el exceso de rematar con un anatema la obra del dolor en que han puesto sus manos todos los que ejercieron aquí funciones directivas.

Se queja el comerciante de que sus clientes ya no son aquellos hombres intachables del pasado que cumplían sus compromisos con religiosa puntualidad, y no considera los actos indebidamente realizados por él en perjuicio de esos hombres que su ejemplo ayudó a desmoralizar.

Se lamenta el finquero de la desconsideración y de la holgazanería de sus peones, y no repara en el cúmulo de injusticias con que su conducta ha contribuido a sembrar el desaliento en el alma de los trabajadores.

El Gobernante declama en sus mensajes oficiales contra la falta de respeto con que tropieza la acción de sus autoridades, y se muestra insensible al clamor público que denuncia a todas horas el mal uso que se hace de la potestad que el pueblo puso en manos de sus elegidos.

Es un tejido de inconsecuencias y

de complicidades este estado de desorganización a que vamos llegando, y antes que airado vituperio debieran inspirarnos serena piedad y atenta reflexión los brotes sediciosos, menos frecuentes de lo que debieran ser, de estas pobres muchedumbres defraudadas y escarnecidas.

Leyes no nos faltan. Quizás tenemos demasiadas y es la congestión legislativa tal vez una de las causas del fenómeno social que contemplamos.

Es tal la complicada red de estatutos a cumplir, que al fin de cuentas ninguno llega a obtener sincero cumplimiento. Y los mandatarios que reprochan al pueblo su irrespeto, ¿están seguros de haber puesto de su parte el esfuerzo necesario para que la equidad presida el convivio de sus gobernados?

Tenemos a la vista un caso reciente en el cual pensamos al escribir estas líneas. Todos saben que un incendio con el cual se enriquecieron muchos, redujo a escombros el taller tipográfico de dos trabajadores que no tenían asegurados sus haberes porque jamás llegaron a pensar en los peligros de una conflagración.

Hay sin embargo una Ley, de aspectos moralizadores interesantes, que protege a los perjudicados inocentes imponiendo un fuerte tributo sobre el pago de las pólizas, en beneficio de un fondo destinado entre otras cosas, a la indemnización de los daños sufridos por los propietarios no asegurados.

La ley no dice que esa indemnización debe estar subordinada a la suerte que corran los ilusorios procesos que en cada caso se levantan. No, obliga al Municipio a reconocer las pérdidas con dineros del fondo alimentado por aquel tributo. La obligación es clara, el Municipio ha cobrado impuesto sobre las pólizas beneficiadas con todos los incendios ocurridos dentro de la vigencia de la Ley; y si no lo ha hecho, su omisión no tiene por qué perjudicar el derecho de los damnificados.

¿Por qué, entonces, se retiene el pago a que tienen derecho los propietarios de la imprenta destruida y los operarios que se quedaron sin trabajo, so pretexto de que aún no se ha dilucidado ante los Tribunales la responsabilidad de los causantes del siniestro?

Tomen nota de estas irregularidades irritantes los severos críticos del irrespeto popular y piensen que él tiene sus raíces en el propio irrespeto a las leyes por parte de sus ejecutores.

La política china

AMOY. — Chang-Tso-Lin, aliado de Sun-Yat-Sen en la defensa de las provincias meridionales contra las tropas de Pekin, se negó a evacuar Amoy, en acatamiento al ultimatum de cuarenta y ocho horas presentado por el general Ong, cuyo ejército está amenazando la ciudad.

Encalla un vapor

BALTIMORE. — El vapor británico "Betha", que salió con carbón para Legión, encalló en Monday Ground, entre cabo Henry y cabo Charles, a causa de la niebla.

Cuba esta pagando la deuda

WASHINGTON. — El Tesoro ha recibido notificación oficial del National City Bank, de Nueva York, de que el Gobierno cubano ha depositado tres millones quinientos mil dólares en pago de su deuda a los Estados Unidos.

Wilson y su esposa visitan a Coolidge

WASHINGTON. — El ex-Presidente Wilson y su esposa fueron los primeros visitantes de los esposos Coolidge. Esto ha sido bastante comentado.

Situación de Marruecos

NEW YORK. — Dicen de España que el ejército de operaciones en Africa está preparando una maniobra general con el objeto de relevar a la guarnición de Tifermint de la situación comprometida en que se encuentra, rodeada de moros que poseen armas y municiones en abundancia y están impulsados por el espíritu de las batallas enardecidas.

El parte oficial de anoche decía que ya estaban preparadas las tropas españolas necesarias para esa operación.

Por varios conductos europeos se sabe que el pueblo español se encuentra preso de la mayor excitación con motivo de la crisis militar de Marruecos. Muchos asemejan la situación de Tifermint con la de los tristes soldados del Monte Arruit.

El primer rumor

MADRID. — Corre con insistencia el rumor de que la operación contra los moros se inició a las doce de la noche en gran escala, actuando en combinación las fuerzas de tierra y varias unidades de la Armada.

Todavía no se reciben noticias oficiales.

Obregon interviene

VERACRUZ. — Se encuentra en ésta el señor Portillo, delegado del Presidente Obregón, tratando de solucionar la huelga de los tranvías.

LA GRAN REVELACION!

De pie los muertos que mata Don Omar

Días de zozobra han sido los que precedieron a la gran revelación. Nos sentíamos presos de pavor, como la bestia en visperas de catástrofe; chorros de fuego caerían sobre el Partido Reformista; inquietudes apocalípticas sobrecogían el espíritu y veíamos en nuestro cielo los siniestros resplandores que adivinó el de Patmos. Pero cuál sería nuestro asombro ante el nuevo parto legendario que puso en trance de muerte a un partido; el ratón pedagógico rosado, como una mentira de colegiala, artificioso y vivaz como los que venden en las jugueterías, sólo ha puesto en nuestros labios la misma sonrisa del niño que ve deslizar el repujado ratón de hojalata en una bullanguera mañanita de Navidad.

Y es que no podríamos esperar otra cosa de quien anda entre niños. Salido por la noche a hacer drama en las tribunas, a hablar de "pies ensangrentados" y de "hachas vengadoras", del trágico escenario de Esquileo retorna a su taller de cera para modelar angelitos. Allí el políptico; aquí, el maestro. Como aquellos abates que durante el día hacían de santo y por la noche de diablos, así se nos antoja esta doble personalidad de algunos maestros, a quienes quisieramos ver siempre en su misma función augusta en el aula y en la plaza pública, para evitarles caídas que de violentas les desangran las rodillas; quisiéramos verlos humanos, llenos de amor por todo esfuerzo que signifique ampliación del alma colectiva; veraces, por sobre todas las cosas; hombres, antes que polípticos; reales voceros de la cultura y no matasanos que ponderan en la villa su específico; pregoneros de aspiraciones superiores y no cantantes de almoneda en que se rematan los últimos saldos de una vieja política inexpresiva para el corazón y para los ojos.

Afortunadamente ya van resultando ingenuos ciertos augurios. Aquello de "la chancha verde" y de las "cocineras de don Alberto", son manidas indigestiones que han dejado en el espíritu la tradición caciquil. Menguados seríamos si intentáramos alzar bandera contra el enemigo con aquella célebre frase de la zona de tolerancia que diz que dijo el Jefe Republicano. Llegados a esta altura ni el chisme mancharía nuestra boca ni nuestras manos se ensuciarían con el lodo que otros pretenden arrojar sobre nuestro camino.

Loado sea Dios! Estamos vivos. El furioso huracán de las revelaciones de don Omar sólo fue el vuelo de las paginitas de papel que vinieron a carbonizar su frágil materia en esta hoguera de nuestra fe que arde como las zarzas bíblicas.

¡De pie los muertos que mata don Omar!

EL ABATE

Ciudadanos

de origen

"El infrascrito Secretario de Estado Encargado del Despacho, hace constar: que en el Registro Cívico de la Gobernación de la Provincia de San José, han sido inscritos como ciudadanos de origen con fecha primero del mes en curso, los señores siguientes:

Sadii Laporte Ulloa y Miguel Royo Gólicher, hijos de padre francés y español, respectivamente, nacidos en Costa Rica;

Julio Padilla Romero y Roberto Alfredo Taylor Clavera, guatemaltecos; Tiburcio Morazán Lazo y Antonio Fajardo Muñoz, hondureños; y Juan R. Herradura G., Armando Ocón, Santos Mendietta único apellido, José Rivera Alvarez, Justo Rivera Cuadra, Cruz Navarrete Martínez, Manuel Salvador Morales único apellido, Ramón Salazar Vilchez, Eliseo Sandoval Peralta, Leonardo Guerrero Bravo y Emilio Solórzano Quiliones, nicaragüenses.

Secretaría de Relaciones Exteriores, San José, 3 de septiembre de 1923." M. Obregón.

Avances

reformistas

CARTAGO.—Importante reunión hoy distrito Carmen; pueblo acoge entusiasmado reformismo.

J. VOLIO

CARTAGO.—Ayer importantísima reunión San Francisco y Dulce Nombre. Cartago más de doscientas personas. Éxito completo.

Afmo.,

J. VOLIO

SAN ISIDRO DE HEREDIA.

DÍA.

Sr. Secretario del Club Central

Estimado Sr.:

Anoche espléndida reunión del Volismo en mi casa. Más de cien honorables personas, asistieron para oír oradores de San José. Desagradamos que usted se interese para que nos envíe oradores todos los sábados a las 7 pm. Esperamos pronto al Gral. El pueblo lo desea. Nosotros ganaremos el 2 de diciembre.

EL CORRESPONSAL

Para viajar a Nueva York

Señorita, joven y activa, de buenas costumbres, desea emplearse con alguna familia que viaje a Nueva York.

Pída informes en esta oficina.

Una exposición

En Juan Vías, se organiza una exposición Agrícola Industrial Cantonal, que se efectuará en los primeros días de octubre. Entre los agricultores, en especialidad, reina mucho entusiasmo por este festival.

No se olvidó que los títulos de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344

Muere

doña María Arroyo

En Cinco Esquinas falleció la apreciable señora doña María Arroyo, suegra de nuestro estimado amigo don Enrique Sáenz. Durante toda la noche fué visitada la casa de la familia doliente por numerosas amistades, probando así el mucho aprecio que se le tiene al señor Sáenz y familia.

Los restos de la señora Arroyo fueron conducidos al Cementerio General con muy lujoso acompañamiento.

Enviamos nuestro pésame muy sincero al estimado amigo don Enrique y a su señora doña Oliva de Sáenz, a sus hijos Enrique y Betty y a la señora doña Mercedes de Arroyo.

Sentido

fallecimiento

En esta capital murió ayer el apreciable caballero don Eduardo Schlotterhausen.

Los funerales se efectuaron en la iglesia del Carmen, saliendo luego el cortejo fúnebre, con bastante acompañamiento, rumbo al Cementerio General.

Por este medio damos nuestro más sentido pésame a doña Esperanza Rojas de Schlotterhausen, a don Juan Francisco y Erma de Foreiro, a Eduardo German y Aida Schlotterhausen y a la demás familia doliente hoy sumida en profundo dolor.

Nota de duelo

Esta mañana, a las nueve, en la Santa Iglesia Metropolitana se celebraron los funerales religiosos del recordado y estimado caballero don Nicolás Meza. Luego se efectuó el entierro, con grande y selecto acompañamiento. En el Cementerio hicieron uso de la palabra dos estimados caballeros que recordaron las virtudes caritativas del señor Meza.

Sobre su tumba colocamos una palma de recuerdo, de cariño, y a su esposa, hijos, nietos y demás familia, le enviamos nuestra honda expresión de dolor.

Armas quebradas

La palabra de nuestro Candidato

Cartago, 6 de Septiembre de 1923

A BILLO ZELEDÓN

LA PRENSA

Trabajos propaganda oral no me permiten contestar interrogatorios, ni escribir artículos. Dígame a don Omar que conversación que tuve con don Ramón Solera y don Ricardo Morales, viejos amigos míos de Heredia, carece de la pretendida importancia que él quiere darle, pues ellos dirán si conversamos en serio o en broma como tenemos costumbre de hacerlo con frecuencia entre nosotros. Con nosotros estaba Silverio Chaverri y él puede informarle. De esta vez sí creo que don Omar tiene la facultad imaginativa de don Quijote.

Afirmo, J. VOLIO

De última hora

Sigue temblando en el Japón

Se desborda el Río Sumida

NEW YORK, Septiembre 6.—Mensajes en inalámbricos informan que el volcán Viacuchi sigue en erupción. Los movimientos de tierra son continuos. Las aguas del río Sumida se han desbordado causando centenares de muertos. Los habitantes de Tokio huyen bastante alarmados. En Yokohama muere la gente de hambre. Las víctimas pasan de cuatrocientos mil.

Fallece don Victor Castro

En Santa Ana, después de breve enfermedad, falleció el señor don Victor Castro, persona muy querida y estimada. El entierro se efectuó con mucho acompañamiento.

A la familia doliente le damos nuestra sincera expresión de condolencia.

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Un hogar dichoso

Don Alfredo Rojas y su apreciable señora esposa, en Cartago, han tenido la dicha inmensa de recibir a un nuevo heredero que ha colmado de felicidad sus corazones paternales.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Tipos de cambio

Nueva York.....	449 0/10
Londres.....	407 0/10
París.....	127 0/10
Bélgica.....	104 0/10
Suiza.....	406 0/10
España.....	302 0/10
Italia.....	96 0/10

A LOS REFORMISTAS DEL PAIS

La formación del Censo es uno de los detalles más interesantes de la contienda eleccionaria. De ese documento depende en gran parte que sea respetado o burlado el voto de los ciudadanos. Urge pues, que todos se interesen en que resulte la expresión de la verdad.

En consecuencia, advertimos a todos los reformistas que lo sean de verdad, a quienes no haya anotado la comisión respectiva, que acudan sin demora a la Secretaría del Partido en cada localidad, para que sus nombres sean inscritos oportunamente.

Todos los domingos

€ 50.00

de premio a los clientes que compran sus cigarrillos, puros, etc., en

La Nueva Cigarrería Central

Regalamos postales de estrellas del del cine a los que compran confites, caramelos, chiclets, etc.

Pronto llegarán los álbumes



Lo que dicen los demas

Revista de la Prensa diaria

La Tribuna Por fin se ha decidido don Omar a contestar la formal interrelación que por varios conductos se le ha dirigido, acerca del alcance de ciertas palabras arrogantes e injuriosas que apredó en la tribuna azul el honor del Partido Reformista. Nosotros esperábamos la pública revelación para saber si ella podía influir en nuestra conducta política del futuro. Recuérdese que cuando comenzamos a escribir en loa de este Partido de ideales renovadores, hicimos lealmente la reserva de que en sus filas permaneceríamos en tanto que motivos ideológicos no nos obligaran a rectificar nuestro criterio de ese instante. Pero don Omar no ha dicho nada que pueda convencernos, ni si quiera de que son sinceras sus alarmas ante versiones dichas de boca en boca, entre personas que ya debieran estar ratificando públicamente sus dichos privados.

El tono con que el señor Dengo contesta a la interrelación que se le hace, no corresponde a la gravedad de sus acusaciones. Obligado como estaba a exhibir las pruebas de su denuncia, no tiene derecho a contestar con interrogatorios. Comprendemos que la posición en que se colocara es bien difícil, y nosotros mismos estábamos dispuestos a ayudarle a salir de ella, guardando piadosa reserva sobre su silencio, así como la hemos guardado sobre el de don Luis Felipe González, cuyas imputaciones han quedado derruidas. Pero el señor Dengo, al esquivar el compromiso con cierta habilidad, vuelve a enarbolar la reticencia al asegurar que sus datos son de tal naturaleza que él siendo reformista, abandonaría al saberlos, las filas del Partido.

Preciso es declarar entonces que la actuación del señor Dengo es siempre contradictoria. La otra vez, cuando aseguró que don Ricardo Jiménez era un *Programa vivo* para los maestros, le probó este periódico con *documentos públicos y no con cuentos de vejez*, que el señor Jiménez en la Presidencia había inferido hondo agravio a la dignidad del Magisterio haciendo una sola de las carteras de guerra e instrucción pública, *puestas en manos de un conocido reaccionario*, haciendo prohibitiva para los pobres la entrada a los Colegios de Segunda Enseñanza y destruyendo la inamovilidad del maestro que era preciada conquista del espíritu renovador. Y él no se sintió obligado por ello a abandonar el bando azul. Y si estima ahora suficiente motivo para defecionar del bando rojo, si él fuera su afiliado, el hecho de que en una charla platonesea y jovial a las que desafortunadamente es tan aficionado el General Vollo, dijera este valiente soldado y caballero indiscutible, alguna chirigota contra el sórdido egoísmo de la burguesía. Recordamos ahora, además, que don Omar, cuando la incompreensión o la envidia o el espíritu de reacción hirieron fuertemente a su *alma mater*, asumió actitudes círcenesas—por cierto muy impropias de su condición—y persiguió a mandobles en el vacío al fantasma de la difamación. ¿Qué habría dicho él si entonces cualquier acusador le hubiera salido al paso plantándole un interrogatorio impertinente sobre conversaciones suyas que no estaba obligado a explicar? Sentimos que en esa forma se nos combata, y que sean Jefes de la Cultura Nacional quienes pongan en uso las viejas armas herrumbadas que infectan la herida que producen. Lo sentimos de veras, porque ello parece dar razón a los enemigos de la cultura superior costeada por el Estado.

En las *Novedades Políticas* La Tribuna da cuenta de que Cospicuos Representantes del Partido Jimenista han visitado al Presidente de la República para transmitirle quejas contra la parcialidad política de algunas autoridades, y asegura que el señor Acosta se muestra complacido de que tal procedimiento se haya puesto en práctica para ayudarlo a cumplir sus serias promesas de imparcialidad. La única duda que nos asalta a este respecto es la siguiente: ¿tendrá el señor Presidente *medios personales* de investigación acerca de la justicia de las denuncias que reciba, o estará atendido a las noticias que le transmitan los funcionarios bajo cuyas órdenes esas autoridades hayan delinquido?

En esa misma sección se registra una queja de varias personas agredidas en Villa Colón por el Sr. Jefe Político, en lucha abierta de ese funcionario contra los propagandistas adversarios de la insignia verde que es la suya. Para formarnos opinión acerca de este caso, nosotros tenemos un principio de juicio que transmitimos al señor Acosta en nuestro noble afán de ayudarlo a salir con bien de esta delicada empresa electoral. Entre los agredidos y vejados está el Director de la Escuela de Villa Colón, persona seria, capacitada y honorable a quién por el hecho de ocupar la posición que ocupa hay que considerar incapaz de escándalos y de provocaciones injustificadas. Y el Jefe Político es un hombre conocido como peligroso, protagonista de una sangrienta tragedia ocurrida hace algunos años en Paraiso en tiempos de lucha electoral. El Ministro que a tales hombres encomienda funciones de autoridad en épocas como ésta, ya sabe a qué se atiene. Y si no lo sabe es esta la ocasión en que caiga en la cuenta de su responsabilidad.

Ayer no pudimos comentar lo que un abogado explicaba acerca de la naturalización de los centroamericanos. Según él, los nicaragüenses no pueden ser incorporados a nuestro Registro Cívico, porque su Constitución no es recíproca de la nuestra en tal punto, ya que ella habla de *naturalización y la nuestra de ciudadanía de origen*. Diga

cuanto quiera el abogado de La Tribuna, el texto constitucional Costarricense, superior a toda Ley reglamentaria que lo contradiga, expresa terminantemente que el natural de cualquiera de las otras Repúblicas Centroamericanas, será tenido como costarricense si expresa su deseo de serlo ante la autoridad respectiva, y si la nación a que él pertenece concede a los costarricenses LAS MISMAS FACILIDADES PARA LA NATURALIZACIÓN.

Y esas son, precisamente, los mismos requisitos que la Constitución Nicaragüense exige para obtener la naturalización en aquel país: manifestar ante la autoridad competente su deseo de ser ciudadano de Nicaragua. Se atreverán a pensar o a decir otra cosa los hombres que han hecho alardes toda su vida de sincero unionismo? Si tal cosa efectuaren, renegarían francamente su cacareado nacionalismo centroamericano.

Diario de Costa Rica

Consagra su sección de honor a discurrir sobre la reciente catástrofe ocurrida en el Japón, cuyas consecuencias, según las noticias que van llegando, afectarán seriamente la vida de aquel país "que siempre ha aparecido a los ojos de nuestra imaginación en vuelta en velos de misterio, de poesía y de ensueño".

Contiene el interesante artículo a que nos referimos, datos geográficos, leyendas y datos curiosos y remiliscencias históricas que ilustran eficazmente la pavorosa realidad. Ojalá siempre la Prensa tuviera esas secciones de divulgación de conocimientos sobre los países distantes que aún tienen caracteres de incógnita para nuestras escasas noticias escolares. Esa desgracia del Japón, es doblemente sensible y sus alcances pueden afectar más de lo que a primera vista parece la tranquila vida de nuestros trópicos.

El Japón como potencia naval, era importante factor de un equilibrio cuya ruptura puede cambiar totalmente el estado actual de la política internacional en el mundo. Nada de raro tendría que tuviésemos que lamentar por los industriuosos, valientes y sobrios japoneses y por nosotros mismos, el rudo manotazo que al Imperio del Sol Naciente ha inferido el Destino.

Don Juan E. Romagosa es uno de esos excelentes hijos de Puntarenas, que está constantemente dando en el yunque de la Prensa, tratando de forjar mejores materiales para su tierra. Más de una vez nos ha interesado su actitud, y ahora que lo vemos empeñarse nuevamente con la inteligencia y la discreción con que él sabe hacerlo nos sentimos en el deber de tributarle nuestro aplauso.

Si nuestros congresos se formaran de esos hombres y si en nuestros periódicos hubiera algunos de ellos, muy otra sería la suerte de este país en el cual no son escasos, como parece, los hombres de buena voluntad. Ahora la emprende el señor Romagosa en procuración del gran muelle que es necesidad sentida desde los tiempos de María-Castaña en nuestro bello puerto del Pacífico, y lo hace en forma atractiva y convincente. Si algo vale para su labor nuestro apoyo moral, téngalo por seguro el obreiro laborioso del engrandecimiento de su tierra.

Diario del Comercio

Rasga su investidura este periódico que ya parecía haber hecho firme propósito de enmienda, y vuelve a dejar al descubierto carnes de lubricidad y de torpeza. El ataque que un escritor encuberto dirige contra Corina Rodríguez, Joaquín García Monge y Omar Dengo, no puede ser más repugnante. Recurre el articulista para su combate político, a armas que no tienen nobleza, y es preciso que contra ellas se alce la protesta de las gentes honradas. ¿Qué tienen que ver en un debate político las convicciones filosóficas de los contendientes, si ellas no están siendo objeto de la controveria? Además, al llevar la campaña echandista al cauce religioso, están proclamando sus palabras que ya riñen ron vencidas las armas de la razón que no pudieran esgrimir ante el pueblo en cuyo honor se organizan estas contiendas del civismo. ¿No habrá una elocuente manifestación del espíritu público que entierre para siempre estos métodos inmorales de propaganda electoral?

EL REVISTERO

Hotel Continental

Julian Pastor M.

Restaurant  Cantina

En su elegante y cómodo local, situado 50 varas al Norte de la Imprenta Alsina, ofrece habitaciones confortables y ventiladas, regia alimentación y abundante.

Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París
MEDICO Y CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, con ligero al Teatro Variedades
Telefono N. 143  Sra. José, Costa, Rica

Colaboradores de LA PRENSA

ATENCION!

Todo organismo que no se defiende, perece en la lucha; y si esta lucha es natural, es justa e indispensable como la nuestra.

La Ignorancia de nuestro pueblo y la malicia de los que quieren conservarlo en el servilismo, son dos obstáculos que debemos vencer, para evitar el desbande de los que ya forman en nuestras filas, y atraer poco a poco a los reuñentes.

Este es tiempo de las "bolas", de las mentiras, de las calumnias,—decimos nosotros,—inventadas por los maliciosos sin escrúpulos para asustar a los tímidos, desorientar a los Ignorantes, y restarnos, si pudieran, simpatías y adeptos.

Que hirieron al General Vollo; y fué en el corazón, con las flores que arrojaron a su paso.

Que mataron al General; talvez con una ardiente mirada de alguna admiradora.

Que dió un banquete, cuando él fué el convidado.—(La Tribuna del 28.)

Que tomó vino y chartres y champagne, siendo así que el prohibido que eso se sirviera.—(La Tribuna, ibid.)

Que gastaron las limosnas con que contribuyeron los pobres para los gastos del partido. Y los que convidaron al General pagaron la comida; porque la caja del partido no tiene con qué pagar ni los gastos de imprenta.

Que el partido Reformista es turca del Jimenista; y a estas horas la procesión va por otro lado: nos amenazan (!) con la unión de azules y verdes.

Que el General despojará a los ricos, sistema comunista, bolchevique; cuando el Programa del partido lo que dice es que defenderá a los pobres, a los proletarios en pequeño, de la absorción de los "tagarotes", de las compañías, de los trusts, que intentan despojarlos, para conservar distribuida la riqueza Nacional.

Que cerrará las Iglesias; y es el señor Arzobispo el mejor paegrista del "fervoroso, del pladoso, del ejemplar Jorge".

Que hará revolución; conjuguemos por pasiva: nos están haciendo revolución, porque, desde los empleados del hospital, (por caridad,) los del asilo, (por demencia,) y los enterra muertos, hasta los de la banda militar; desde el peón palero hasta el último panlaguado del gobierno, han sido amenazados por sus patrones,—amos,—de pérdida del trabajo, si se amparan al Reformismo para defenderse de la vieja tiranía de los ricos y poderosos.

Con éstas y muchas otras infamias, en anónimos, en pasquines, en conversaciones maledicentes, nos combaten a mansalva los partidos de la aristocracia.

Como que debajo de la crema viven animales sucios y ponzoñosos.

Fijense, tanto nuestros connacionales como los extranjeros residentes entre nosotros, principalmente los representantes de las naciones amigas, cuál es la conducta de esos villanos de la política, filtos de hidalguía, y cuál es la nuestra tan limpia de bajezas.

Nuestro partido de chicheros no usa ninguna de esas armas prohibidas por la moral y la decencia.

Son ellos, los distinguidos con alguna unción, de la religión, de la patria o del dinero, los que no se avergüenzan de arrojarnos los gases asfixiantes de su corazón corrompido.

Lo que importa a los nuestros es vivir sobre aviso, para no dejarse sorprender, y guardar fielmente las filas, en la confianza de que nuestro jefe ha hecho de la sinceridad un culto de toda su vida, alejándose, por eso de la compañía de los fansantes.

¡Centinela alerta! ¡Alerta está!

SACRISTAN

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 64



LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

Jefe de Redacción:

Carlos Jinesta

Agente General:

Guillermo Villegas

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecedores de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación elocionaria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalguía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adwersen nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios colocándolas en la panoplia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalguía y escuela de civismo.

LOS GNOMOS

de **Fermin Bernada**
Gantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de cofees de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.

Asco camarero y magnífico servicio
Avenida Central

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344.
Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

Jabón LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA

Y LA MARINA

POR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



De administración

A los señores agentes y circuladores de "La Prensa

Muy atentamente suplicamos a nuestros Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liquidaciones antes del 31 de este mes, formalidad indispensable para la organización que se le está dando a esta Empresa.

¡¡ POLITICOS !!

Quién quiere aceptar esta apuesta?

La Colonia Escolar Permanente desea adquirir para su establecimiento, un buen terreno que no baje de seis manzanas, en un excelente clima, con buena agua, etc., etc.

Se aceptan propuestas. Dirigirse al Secretario de la Colonia Escolar. Apartado 533.

¡¡ COSTA RICA PIDE QUE NO OLVIDEMOS A SUS NIÑOS !!

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

Ecos Populares

En el Lago de las Tristezas

Este epígrafe tan sencillo, no parece que encerrase en su fondo la más sublime de las verdades. ¿Y porque? Es muy sencillo también explicarlo:

Cuando "Jesucristo curó a los leprosos, le preguntaron: ¿cuántos habéis curado? a "siete" contestó. ¿Y cuántos os deiron las gracias?... Uno! Pues ved querido lector: Los Maestros enseñan el deber humano y se olvidan de él.

El Magisterio olvidó quién fue su defensor en el Congreso. De los labios de muchos de ellos se desprenden palabras que vienen a aumentar el caudal de injurias que se nos lanza. Ser Reformista es ser "Ladrón" o asesino y todo cuanto se quiera. Pero no se fijan que en el mundo todo existe. Que en sus mismas filas hay criminales que han hundido, si no el puñal de acero, acaso el puñal vil de la calumnia, que es el que denigra las conciencias puras y honradas. Pero, esas malas pasiones que se presentan al Pueblo vestidas de oveja, solo son vergüenza del pasado.

Son el grito lastimante de las viejas heridas. Son las burlas eternas del pueblo costarricense. Recordad aquel proverbio: el lirio nace en el pantano, y muere en el pantano. Es mejor ser flor de la campiña, que rosa en el jardín. Por eso ellos mismos caerán bajo su peso, y sólo quedará tras de sí, la sombra maldita de lo que fueron. Cuando necesitan del pueblo, el pueblo manso y tranquilo es nube de verano. Pero, en la época presente que ya no se comulga con "Ideas Literatas" es el fango del latrocinio, es el peligro del porvenir. Por eso al oír que nos vellepidan e insultan, callo y me río.....

Compañeros: con la sonrisa a los labios, matáis la ira de nuestros enemigos. Este es el combate de las nuevas ideas, este es el arma que vence los muros del viejo castillo que se derrumba. Nosotros somos el "Verdum" de las nuevas democracias.

YANUARIO BASTOS G.

Río Segundo, setiembre de 1923.

Escuchadme:

Vengo a hablaros como uno de los tantos que millan en las filas del Reformismo, un soldado de los que luchan por tan noble causa; ayer no más cuando se lanzó por primera vez el grito de "Viva el Partido Reformista" Viva el General Volio" le dimos a comprender al enemigo, que no era como ellos creían, que no eran cuatro los menguados como se decía.

Como una avalancha; como un dique que se desbordó contestaron a ese viva atrozador los soldados de tan noble causa; y luego aquello que muchos de nuestros contrarios lo acogieron como un juego de niños, vieron que se convertía en realidad, en algo que más tarde sería la voz del pueblo, y tuvieron miedo, se desengañaron y usaron todas las armas para desbandarnos. ¡Pero creerán estos políti-

De Cartago

La señorita María Isabel Coto ha seguido mejor, por lo que nos alegramos.

En esta ciudad se encuentra el General don Jorge Volio.

Don Augusto Rojas sufrió en días pasados una delicada operación. Su estado de salud es satisfactorio, por lo que nos alegramos.

Don Nicolás Oreamuno llegó de la capital.

La señorita María Güler salió para Limón.

Mejor ha continuado la señorita Carmen Patiño.

Apreciables viajeras

El viernes llegarán a esta capital las muy estimadas señoritas Antonia y Aurora Pagés quienes salieron hace algunos días de Nueva York.

Anticipadamente les presentamos un atento saludo a las apreciables señoritas Pagés.

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falco.

"Gets-It" El Matador De Callos



No por dolorosa y peligrosa excoriación, cortadura o quemadura, sino insensiblemente, eliminando el callo de manera que Ud. lo pueda desprender en una pieza. Use "Gets-It".

Es el verdadero. No contiene ácidos. Absolutamente inofensivo para la carne. Fabricado por Dr. Lawrence C. C.

queros de profesión, y con doble paja que aquí van a comprar conciencias y votos? No comprenden que los reformistas que tenemos aquí lo somos de corazón; que llegaremos al final de la jornada triunfadores o vendidos pero no vendidos?

Turrialbeños Reformistas: preparémos a recibir a nuestro digno jefe en su próxima visita; demóstele a comprender a nuestros adversarios, que nuestro partido es grande, que llevamos como pendón la insignia roja símbolo de la Libertad y la Reforma y como abanderado a nuestro ilustre caudillo General don Jorge Volio

DIEGO E. PALAVICINI

OPINION

de los obreros mexicanos sobre el Programa Reformista

El secretario General de la Confederación Regional obrera mexicana, D. Eduardo Moneda, en una carta enviada a don Luis Badilla C. Presidente de la Confederación General de Trabajadores dice:

"Respecto a la opinión que se nos pide sobre el manifiesto que acaban de lanzar, bajo el punto de vista social, lo creemos muy acertado y dentro de las aspiraciones que agitan a la humanidad y que la llevan hacia la realización de una nueva vida y de un nuevo medio. La nacionalización del suelo es uno de los importantes pasos que se darán hacia la libertad económica de la Nación; se puede considerar esta parte del Programa del Partido Reformista, como la base de todo el progreso revolucionario que se trata de llevar a cabo en beneficio del pueblo costarricense.

Partido Reformista AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperadores quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECA ZÚNIGA
Tesorero.

Muebles

"Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDELO & C^o

contiguo a la botica de don Mariano Jiménez. — Teléfono 859.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

Precio: ₡ 2.00 al mes

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Este, N° 344.